

REVUE DES JOURNAUX

MEDECINE.

Tremblement hystérique à forme de sclérose en plaques.—Clinique de M. RENDU.—Vous avez vu récemment entrer, dans notre service, un homme dont tout le corps était agité, par un tremblement. Ce malade, âgé de trente-huit ans, nous arrivait d'Auxerre, après avoir été soigné pendant un an à l'hôpital de cette ville. Ce tremblement n'était pas continu ; il était nul au repos pendant le sommeil. Il apparaissait à l'occasion des mouvements et s'exagérait sous l'influence des émotions. Quand le malade était debout, tout le corps paraissait animé de petites oscillations, dont le centre semblait être aux genoux ; les mollets paraissaient être dans un état de contraction réflexe de demi-contraction.

Pendant la marche, les oscillations étaient bien plus marquées, mais on n'observait ni la démarche des ataxiques, ni le steppage, ni le talonnage : en un mot, le malade restait parfaitement maître du degré d'impulsion à donner à ses membres ; il était toutefois rapidement fatigué. Je vous signale, en passant, l'absence du signe de Romberg.

Au repos, les membres supérieurs ne présentaient aucun tremblement ; mais dans les mouvements, dans l'action de saisir un verre, les oscillations apparaissaient, assez petites d'abord, puis de plus en plus grandes, à tel point que, dans les premiers temps de son séjour, il lui était impossible de porter le verre à sa bouche pour boire. Tout cela s'est atténué maintenant, et la trépidation ne devient intense que quand il est fatigué. Je vous fais remarquer qu'il n'a jamais présenté de tremblement vrai des doigts, mais seulement des oscillations communiquées.

Dans les mouvements que l'on imprimait à ses membres, on sentait une résistance, une raideur, une sorte de contracture. Nous n'avons constaté, sur le corps, aucune anesthésie, aucune hyperesthésie, ni à la douleur, ni au contact, ni à la température. Les réflexes, tant plantaires que rotuliens, étaient exagérés et, en relevant brusquement la pointe du pied, on déterminait une trépidation intense et prolongée. A la face cependant, on trouvait, et on trouve encore, une plaque d'anesthésie commençant à l'aile